

JOURNÉE D'ÉTUDES

L'IMAGINAIRE DE
LA FIN DES TEMPS
UNE APPROCHE
INTERDISCIPLINAIRE

23 NOVEMBRE 2023

10H-13H30

UNIVERSITÉ DE VERSAILLES SAINT-QUENTIN-EN-YVELINES
BÂTIMENT VAUBAN - SALLE 434

ORGANISÉE PAR ANNA CAIOZZO-ROUSSEL ET CÉCILE COQUET-MOKOKO

PROGRAMME

- 10H - 10H45** **PIERRE LORY** (Directeur d'Études émérite EPHE, Ve section, sciences religieuses, chaire Mystique musulmane) :
Permanence et évolution de l'attente de la fin des temps en islam
- 10H45 - 11H** Questions-réponses
- 11H - 11H45** **FRÉDÉRIC ALEXANDRE** (Professeur émérite de géographie, Université Paris Nord) :
Urgence écologique, éco-anxiété, crainte de l'effondrement : nouvelles formes d'angoisse eschatologique dans la question environnementale
- 11H45 - 12H** Questions-réponses
- 12H - 12H45** **JEAN-FRANÇOIS MAYER** (Institut Religioscope) :
Les nouveaux mouvements religieux entre quêtes spirituelles individuelles et attentes d'un monde transformé
- 12H45 - 13H** Questions-réponses
- 13H - 13H30** Conclusions :
ANNA CAIOZZO et CÉCILE COQUET-MOKOKO
- 

RÉSUMÉS DES INTERVENTIONS

PIERRE LORY (Directeur d'Études émérite EPHE, Ve section, sciences religieuses, chaire Mystique musulmane) :

Permanence et évolution de l'attente de la fin des temps en islam

RÉSUMÉ : Le message coranique et l'enseignement du prophète Muhammad étaient dotés d'un fort caractère eschatologique, annonçant que la fin du monde était proche. Après les conquêtes des premiers siècles, le thème de l'imminence de la fin de l'histoire resta fort actif, notamment dans les mouvements de révoltes chiites contre le pouvoir établi. Les « signes de la fin des temps » ont été scrutés tout au long de l'histoire des sociétés musulmanes. La période contemporaine ne fait pas exception, et les prédictions de cet ordre se diffusent actuellement, parfois sur grande échelle.

BIOGRAPHIE COURTE : Pierre Lory est directeur émérite à l'École Pratique des Hautes Études. Titulaire de la chaire de Mystique musulmane, il a travaillé sur des textes d'exégèse mystique du Coran, mais aussi sur des domaines relevant plus spécifiquement de l'imaginaire islamique médiéval. Il a ainsi étudié l'interprétation religieuse des rêves dans la littérature onirocritique classique ; la science ésotérique des lettres et des nombres (équivalent islamique de la kabbale) ; l'alchimie de langue arabe, surtout le corpus attribué à Jâbir Ibn Hayyân.

Il est depuis 2003 secrétaire de l'Association des Amis de Henry et Stella Corbin, qui organise annuellement une journée d'études, et diffuse sur un site internet les nouvelles et document concernant H. Corbin et son œuvre.

Parmi ses publications :

- *L'élaboration de l'Elixir Suprême - Quatorze traités de Jâbir ibn Hayyân sur le Grand Œuvre alchimique* (textes arabes édités et présentés), 1988 ; rééd. 2009.
- *Alchimie et mystique en terre d'Islam*, 1989 ; rééd. 2003. Traduit en espagnol et en persan.
- *Le rêve et ses interprétations en Islam*, 2003, rééd. 2014. Traduit en arabe.
- *La science des lettres en islam*, 2004. Traduit en arabe.
- *La dignité de l'homme face aux anges, aux animaux et aux djinns*, 2018.

FRÉDÉRIC ALEXANDRE (Professeur émérite de géographie, Université Paris Nord) :

Urgence écologique, éco-anxiété, crainte de l'effondrement : nouvelles formes d'angoisse eschatologique dans la question environnementale

RÉSUMÉ : S'interroger sur le lien entre apocalypse, fin des temps et préoccupations environnementales semble évident au XXI^e siècle, singulièrement depuis la deuxième moitié des années 2010, tant se multiplient les signes ou les événements montrant une amplification du changement en conséquence (directe ou indirecte) des activités humaines. Il s'ensuit dans la société une montée d'une inquiétude qui prend des formes diverses, de l'éco-anxiété, qui se manifeste quant à l'avenir de l'habitabilité de la planète, jusqu'aux théories qui prédisent l'effondrement des sociétés industrielles ... Fin du monde ou simplement fin d'un monde ? Les termes changent : la nécessité d'une « transition » en application du développement durable (doctrine unanimement adoptée sinon appliquée par les Nations Unies depuis le Sommet de la Terre de Rio en 1992) fait de plus en plus souvent place aux alarmes et à « l'urgence » à agir. La variété des attitudes individuelles ou collectives est frappante : incrédulité, dénégation, abattement, retrait du monde, révolte...

Par-delà la description du phénomène, la communication reviendra sur le double basculement qui s'est opéré entre le XVIII^e siècle, moment des Lumières et des débuts de la Révolution industrielle, et la période actuelle. Un premier basculement se produit à partir de la fin de la Seconde Guerre mondiale. La transformation d'origine anthropique de l'environnement biophysique avait été présentée de façon (presque) uniquement optimiste et positive, traduisant la confiance accordée aux sciences et aux techniques pour assurer l'aménagement rationnel de l'espace et la mise en valeur toujours plus maîtrisée d'une nature pourvoyeuse de ressources et de services. Depuis 1945, une vision inquiète s'est peu à peu substituée à cet optimisme. Elle s'est déployée par addition des préoccupations environnementales, d'abord autour du risque technologique et industriel, notamment à propos de l'utilisation du nucléaire – première crainte apocalyptique, curieusement devenue moyen de réussir la transition écologique –, puis à propos de la pollution des eaux, de l'air et des sols, de la biodiversité, de l'équilibre entre ressources qui s'épuisent et population qui croît, enfin autour du dérèglement climatique. C'est autour de cette question climatique que s'est produit le deuxième basculement de l'inquiétude vers la crainte de la fin des temps.

La communication voudrait aussi revenir sur la géographie de l'inquiétude environnementale contemporaine. Le développement économique et social consécutif à la révolution industrielle a engendré, à toute échelle, de profondes inégalités qui modulent considérablement la question. Ce qui vient d'être évoqué concerne essentiellement les pays industrialisés. La question se pose différemment dans les pays émergents, (le cas du Brésil sera évoqué), plus encore dans des régions ou des pays qui ont déjà connu l'effondrement : l'exemple du Sahel et celui d'Haïti seront ainsi abordés.

BIOGRAPHIE COURTE : Frédéric Alexandre, professeur émérite de l'Université Sorbonne Paris Nord - Paris XIII, est spécialiste de biogéographie et de géographie de l'environnement. Il a participé à l'édition et à la rédaction du *Dictionnaire critique de l'anthropocène*.

JEAN-FRANÇOIS MAYER (Institut Religioscope) :

Les nouveaux mouvements religieux entre quêtes spirituelles individuelles et attentes d'un monde transformé

RÉSUMÉ : La seconde moitié du XXe siècle a vu la diffusion d'une grande variété de mouvements religieux aux racines variées. Ni leurs croyances ni leurs généalogies ne sont communes, ce qui rend difficile une approche d'ensemble. Qu'ils soient nés en contexte occidental ou relèvent d'importations depuis d'autres régions du monde, ils sont apparus dans l'environnement contemporain en prétendant apporter des réponses aux attentes spirituelles de notre époque, ou plus largement aux crises qui traversent la planète. Les discours de plusieurs de ces mouvements incorporent des représentations d'un monde futur que nous pouvons relier à des veines millénaristes au sens générique de ce terme. À travers quelques exemples de mouvements structurés ou de courants plus diffus, nous identifierons des thèmes en résonance avec des imaginaires contemporains autour de la fin des temps.

BIOGRAPHIE COURTE : Jean-François Mayer est docteur en histoire de l'Université de Lyon. De 1987 à 1990, il a été responsable d'un projet de recherche du Fonds national suisse sur les nouveaux courants spirituels. De 1991 à 1998, il a travaillé sur les affaires internationales et stratégiques pour le gouvernement fédéral suisse. Revenu à la recherche, il a notamment été chargé de cours en science des religions à l'Université de Fribourg de 1999 à 2007. Il a créé en 2002 le site Religioscope et fondé en 2007 l'Institut Religioscope. Il est rédacteur associé de *Religion Watch*, une lettre d'information sur les tendances religieuses contemporaines (Baylor University).

Jean-François Mayer est l'auteur d'une dizaine d'ouvrages (en six langues) et de nombreux articles, notamment consacrés aux facteurs et développements religieux dans le monde contemporain. Biographie et bibliographie : www.mayer.info.

